

EL GRITO DEL PUEBLO



SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR. HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0.75

ANO 1

Puntarenas, mayo 12 de 1909

Nº 41

Elders & Fyffes Limited



LÍNEA DIRECTA DE VAPORES
entre puerto Limón..... [Costa Rica]
y Mánchester y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen el trayecto de Puerto Limón a Mánchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1ª a Mánchester y Bristol ida..... ₡ 30
" " " " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelene

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones — Papelería. — Cigarrería.

Único establecimiento en su género en la provincia de Alajuela Costa Rica.

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & C^o

Apartado 28.— Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital.

..... Ordenes por correo se atienden inmediatamente.

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y
BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo únicamente, por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálidos.

HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio especial. — Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril presta gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por días no admiten competencia.

AGENTES

—DE—

EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M.
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamin Herrera	Escasú
Ismael Murillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocínio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abaroa	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia— Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela— Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Murillo	Naranjo
Luis Barquero	St. P. de Poás
R. Saborío h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarcero

CARTAGO

J. Madriz	Cartago— Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales F.	Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
F. Francisco onejo C.	Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J. Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón— Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	Sas Lucas

ABUSOS DE AUTORIDAD

ALLANAMIENTO—ATROPELLO

La policía de orden y seguridad, parece que se halla bien dispuesta á dar cada domingo material para *El Grito del Pueblo*.

Antes de antier hizo 8 días cometi6 una incorrección por lo cual mereció nuestra censura, y el domingo vuelve y peca, y, como nosotros, oígame bien,—así como aplaudimos sus actos dignos de encomio, estamos lápiz en ristre bien dispuestos á criticarle todo aquello que, tanto en nuestro concepto, como en el del público entero, sea digno de una rapada.

Así es que, vamos por partes: El domingo después del cierre de establecimientos, dos hermanos de apellido Quirós, pertenecientes al civilismo, tomaron por su cuenta á nuestro copartidario Ismael Roldán á quien propinaron, entre ambos, unas cuantas bofetadas, y las cuales, no tuvieron la respuesta merecida y del caso, porque Roldán, mejor que nadie sabe como andamos por aquí en materia de cumplir las leyes.

Sin embargo, Ismael Roldán no fue detenido, y aunque también lo fueron los hermanos Quirós, sucedió que estos quedaron en libertad pasando aquel á la cárcel.

Este hecho no es el primero que delatamos y no es tampoco el primero que demuestra la parcialidad en política de los agentes del orden.

Pero, bien, sigamos. Los hermanos Quirós encontraron en una esquina al Segundo Comandante de Policía y dirigiéndose á él, le manifestaron que los jimenistas estaban fregándoles la paciencia.—Y el Sr. Segundo Comandante de Policía, lejos, muy lejos, de su misión, que era aconsejarles prudencia, caso de ser cierta la delación, les dice: "cuando no vean policías, métenles duro".

Es así como se garantizan en Puntarenas las libertades del ciudadano? Es así como se cumple la misión de resguardar el orden público?

Que baje Dios y lo diga, porque nosotros no lo sabemos.

Si el señor Segundo Comandante quiere ver probado lo dicho, no tenemos inconveniente en hacerlo; y si el superior desea levantar la información, que es del caso levantar, que nos diga, cuando y en que forma presentamos las pruebas necesarias.

Mas, hay algo más grave aun: el mismo domingo un polizonte allanó la casa de doña Dorotea Espinosa, so pretexto de practicar un registro.

De cuando acá, en Puntarenas la policía registrando los hogares de ciudadanos honrados, sin que haya motivo para penetrar hasta los últimos rincones de una casa.

No se han visto, hasta hoy esos abusos, pero en cambio se ve que no se impide á civilistas la venta pública de licor en horas prohibidas por la ley.

Quiere la autoridad cumplir con su deber? no allane hogares, vigile! (Pasa á la cuartel)

Las elecciones próximas

Empeñadas las energías nacionales en el presente debate político, concentrados todos los esfuerzos y las voluntades todas en la solución de ese problema de gran trascendencia para el porvenir de la República, se imponía como primordial necesidad escogitar los medios tendentes á la pronta finalización de la lucha eleccionaria, con la mira de volver la tranquilidad á la familia costarricense y de imprimir á los hoy entorpecidos negocios su marcha regular y natural.

Interpretando tan clamoroso anhelo, repetidas veces manifestado desde las columnas de la prensa periódica, satisfaciendo esa ocasional y pausable aspiración del país, imbuidos en las mismas ideas y giros del espíritu altamente patriótico que le inspira, respetable grupo de representantes acaba de presentar al Congreso Nacional el proyecto de ley que señala los días 29 y 30 de agosto próximo para que tengan verificativo las elecciones de primer grado.

Ese proyecto, que cuenta no solo con la simpatía de los diversos círculos sino con el beneplácito de la Cámara y del Ejecutivo, será dentro de poco ley de la República y pondrá término, pasados los tres meses próximos, á la campaña ardiente en que nos debatimos los hijos de Costa Rica hace un semestre.

Indica la ley que se trata de emitir, que la división territorial atribuida al Ejecutivo deberá estar formulada el 30 de los corrientes, que las Juntas Provinciales ó de Comarca se instalarán el 5 de Junio, las Cantonales el 10 y las de distrito el 18. A las auxiliares se les señala el 22 de agosto.

Estatuye así mismo que las listas de ciudadanos serán expuestas al público el 16 de julio, las definitivas el 19 de agosto y la distribución de sufragantes hecha el 26 del mismo mes. Las solicitudes de inscripción se admitirán hasta el 6 de agosto y las de exclusión hasta el 9, después del 13, las Juntas de Distrito no podrán resolver sobre esos reclamos, siendo absolutamente nulos los acuerdos que dicte al respecto.

Se suprime la disposición electoral que dice: "Los residuos de un mil no se tomarán en cuenta (Para fijar el cupo de electores), sin embargo, el distrito que no tenga un mil de habitantes elegirá electores como si tuviera ese número."

Se determina lo que se entiende por domicilio político, se fijan penas severas para los reos de soborno ó cohecho y se dictan otras medidas con el fin de garantizar en lo posible la libre emisión del voto y ponerlo á cubierto de influencias peligrosas.

Consideramos que los autores del proyecto han procedido cuerdamente al formularlo, pero anotamos ciertas deficiencias que siempre serán una rémora para la ciudadanía independiente.

No obstante, precisa confesarlo, no es dable alcanzar una reforma radical de un solo golpe, que al fin y al cabo no se ganó Zamora en una hora.

Por lo pronto se obtienen estas ventajas para el país: propaganda en club abierto, limitada hasta agosto y la certeza de que en un lapso de tres meses largos estará solucionada la campaña presidencial para el próximo período.

EXCURSION POLITICA

CHOMES JIMENISTA
DERROTA DEL CIVILISMO

Se nos había informado de que en el vecino pueblo de Chomes, cuna siempre de las buenas causas, habían sembrado la semilla civilista y que fecunda crecía bajo la sombra protectora de un gamonal de reales de aquellos alrededores...

Bajo esa impresión desalentadora y triste nos trasladamos el sábado por la tarde los jóvenes don Francisco Amador M., don Juan Guido, el suscrito, don Pedro Castillo y don Manuel Castro, agregados, al simpático Chomes, á cumplir el encargo de la Directiva Central de Puntarenas, de saludar afectuosamente á los compañeros de causa y hermanos en ideas.

Hasta cierto punto—cohibidos desembarcamos en Chomes á las 4 1/2 p. m. dirigiendonos seguidamente á casa del honrado ciudadano don Feliciano Quirós, donde como siempre el visitante á aquel pueblo de hijos del rudo trabajar, encuentra amabilidad suma y prodigalidad sin cuento.

Pero una vez llegados y recorrido las calles del lugar nuestro desaliento fué trocándose en íntima alegría al mirar que, "desde la mas humilde choza, hasta la mas confortable vivienda ostentaba el grito patriótico de Viva Jiménez" y que los vecinos sin distinción de sexos y edades, lucían el hermoso distintivo de nuestra causa, el color azul!

Y, cuando hubo llegado la hora de la reunión en el local destinado al

efecto, todo temor, todo desaliento desapareció como por obra de encantamiento para dar cabida en nuestros ánimos, á la seguridad más profunda de que la semilla del civilismo, aún no había germinado, más que en unos cuantos parásitos que viven á la sombra protectora de ese gamonal al servicio hoy del despótico Rafael Iglesias y de que, nuestros partidarios, honrados labriegos que viven del trabajo que dignifica y enaltece, firmes como rocas de granito, permanecían rechazando con dignidad las proposiciones asquerosas del contrario.

La reunión de ese día estuvo simpática; el salón era pequeño y no pudo dar cabida á los copartidarios chomeños, por lo que muchos, conformáronse con aglomerarse en puertas y ventanas. Abrió la sesión el joven don José Vargas, presidente efectivo de la directiva en Chomes, y siguieronle en el uso de la palabra los jóvenes Guido, Amador el suscrito y el señor don Feliciano Quirós; la concurrencia aplaudió alegremente y vitoreaba con entusiasmo á nuestra causa y su digno candidato.

Terminada la reunión, el pueblo tuvo un baile improvisado en el salón del club, reinando el mayor orden y la cordialidad mas grande.

El domingo á las 7 a. m., en alegre cabalgata salimos rumbo á Lagarto y otros pueblos, acompañados de don Feliciano Quirós y sus dos hijos Jesús y Agustín, Miguel Reyes, Pedro Castillo, Manuel Castro Arce, Francisco Barquero, José Vargas y dos mas cuyos nombres no recordamos.

Por todas partes notábase mucho entusiasmo y decisión por el jimenismo; eceptuando á tres los vecinos de Lagarto y demás caseríos, voluntariamente prometieron su adhesión á la causa, firmando en el libro respectivo que con ese objeto llevé.

El regreso á Chomes lo hicimos á las 4 1/2 p. m.; y á las 7 se efectuó la segunda reunión á la cual asistieron gran número de copartidarios pertenecientes á diferentes lugares circunvecinos.

Como en la noche del sábado en la del domingo no decayó un instante el entusiasmo, y, tanto por las manifestaciones públicas como por conversaciones privadas, pudimos afianzar nuestro convencimiento de la segura y firme adhesión del chomeño genuino, á la candidatura del ilustre candidato Lic. Jiménez.

Por obra de la casualidad ó con miras de contrarrestar nuestros trabajos el mismo día envió el civilismo á Chomes dos comisiones: una directamente y otra vía Chapernal; aquella arribó al puerto minutos antes que nosotros, y despues de "tomar posesión del pueblo rompieron los fuegos..." pero con mala, pésima puntería y aún peor elementos de combate.

Concretáronse á conquistar adeptos por medio de ofertas de dinero, de tierras y lo que es mas repugnante aún, por medio del licor. Mas vieron frustradas todas sus esperanzas de conseguir simpatizadores: el chomeño, es una voluntad firme, un carácter sin dobleces; hasta el más humilde vive de su trabajo, y no se le sitia por hambre, ni se le conquista con dinero, ni se le deslumbra con ofertas de poderios y grandeza: es, en una palabra, un ciudadano íntegro que prefiere antes que un bienestar personal en la opulencia con Rafael Iglesias de Presidente, su pobreza, su humildad, con un Ricardo Jiménez por Jefe del Estado.

La otra comisión de que hablo despachada vía Chapernal, hizo su entrada triunfal á Chomes el domingo á las 7 de la mañana, trayendo á la cabeza á don Miguel Guzmán, el tórtolo, (entiéndase sencillo), de civilismo en estas regiones.

La llegada del Sr. Guzmán á Chomes no fué un acto en el cual resplandeciera la idea política que allá les llevara á los señores del civilismo; fué, en honor de toda verdad, la rendición de culto homenaje al Dios "dinero!"

Cómo vivaban a don Miguel, tanto los de la plana mayor del civilismo como los cuatro chomeños civilistas al entrar á Chomes!

Y don Miguel qué plancetero y que contento, al oírse aclamado por los siervos del "dollar!"

Bien se merece el señor Guzmán una manifestación de simpatía semejante á la que se le hizo en Chomes; es él un anciano respetable, modelo de padre de familia de hombre de trabajo; pero don Miguel debe convencerse de que en el rodeo que hoy le hacen, en los agasajos q. de sus amigos políticos recibe, y en las adulaciones de que es objeto, no hay en el fondo sinceridad; sino el interés de que tenga siempre disponible su bolsa para las sanguijuelas del civilismo.

Mientras nosotros recorrimos largas jornadas, bajo un sol abrazador, anotando en nuestro libro las adhesiones á la causa del pueblo, adhesiones esas conquistadas predicando ideas y no prometiéndole grandezas y menos corrompiendo al pueblo con propaganda alcoholica, ellos, los civilistas, bailaban bajo un corpulento mango, al son de la popular marimba, y rindiendo culto á don Miguel, quien estaba de cuerpo presente.

Me cuentan que en brazos del placer pasaron los del civilismo, hasta las 7 p. m. hora en que vi reunirse á 12 llega-

dos de Puntarenas, á 8 chomeños, á 10 mujeres y á una turba de chiquillos!

En la reunión don Miguel A. Véliz llevó la batuta, y hablaron don Humberto Alvarez, Juan Francisco Granados y otros más. El primero dió lectura á una hoja suelta, en que, como todo lo que producen las plumas asulariadas de don Rafael, se insultó á don Ricardo, y se nos insultó á sus amigos.

Luego, siguió la parranda que parecía un "velorio de muerto"; y siguió tambien, la propaganda malsana, los decires de contar con dinero extraño para comprar al pueblo, como si este fuera una mercancía cualquiera.

Como queda dicho, nuestra propaganda fué honrada; no hicimos ofertas de ninguna clase ni llevamos al pueblo á libar copas á las cantinas para arrancarle beodo su adhesión; de la lista inserta abajo, parte de las adhesiones recogidas en nuestra gira, puede escogerse el nombre que guste y preguntar á la persona que lo lleva, si su adhesión es ó no hija de su patriotismo y de sus simpatías por el partido republicano y su digno candidato.

He aquí esa lista.

Ismael Briceño, J. Tomás Marquez, J. Antonio Acevedo, Timoteo Jobal, a ruego de Juan Rivas y Cipriano Luna, Dilio Ortega, á ruego de Vibián Sánchez y Manuel Alemán, Dilio Ortega; Manuel Córdova, por Pedro Ramirez, Pedro Castillo, por Francisco Mata y Martín Sosa, Juan Guido M., Isaac Núñez, José Mora, Cruz Rojas, por Domingo Campos Nicolás J. Torres, por Lorenzo Cortés, Bartolo Chavarría, José Vargas F. rogado por Guillermo Aguilar y Carlos Guevara, F. Amador M. Leonidas Baltodano, Modesto Moreira, por Juan Jesús Cuadra, y Lázaro Aguilar, F. Amador M., por Leoncio Flores, Francisco Barquero, José León Vindas; por Francisco Lizano, Miguel Reyes; por Miguel Acevedo y Carlos Matarrita, Feliciano Quirós; por Ramón Medina y Adolfo Lorenzana, F. Amador M., Rafael Salas, Leopoldo Castillo, por Ramón de Jesús López, Feliciano Quirós, José Peña, Gerardo Baltodano, por Gregorio Ramos Gerardo Baltodano, Florentino Payán Mendes, Rafael Chavarría Campos, por Manuel Porras Miguel Reyes; por Salvador Molina, F. Amador M.; por Santos García Miguel Reyes, por David Guevara Héctor Guevara S., Dilio Ortega.

Para terminar, debo decir firmemente convencido que los jimenistas de Chomes y sus alrededores, son ciudadanos incapaces de vender sus voluntades por un puñado del vil metal, y que están en el pleno convencimiento de que con honra y gloria irán á la victoria ó á la derrota, siempre unidos y compactos, siempre alentando los levantados principios republicanos.

Mis agradecimientos sinceros para los amigos chomeños que nos dispensaron honores no merecidos.

H. G. S.

NOTAS DE LA JUNTA DE ABANGAREZ

Sr. Editor de "El Grito del Pueblo"
Puntarenas

Muy señor mío:

No se como empezar estas notas, tal es el estado de ánimo en q' se encuentra esta pobre humanidad, al experimentar tanta variedad de emociones: en primer lugar supe, y eso me tiene un poco "aragano" (como dicen por acá) que un ilustre señorito, personaje conspicuo del civilismo en Cañas, dijo en tono caracterizado, que desearía saber quien era el "mentecato" autor de las notas anteriores que yo envié á Ud. y en las que se hablaba alguillo de las muchas cosas que por aquellos lares suceden en perjuicio de la comunidad de este lugar, y por supuesto que al querer practicar esa terrible averiguación, no es con intenciones de regalarme un específico antivivioso que modifique mi sistema nervioso: las otras emociones, esas si que dan ánimo y fortaleza y llenan por completo no solo mi espíritu acongojado y triste por lo de "mentecato"; y llenan de orgullo y vanidad porque esto es lo que causa el hermoso ejemplo que aquí, en estas montañas donde se vive tan alejado de los centros, y donde hay

esperar 15 y 22 días para ver los periódicos que nos llegan, ilegibles, rotos, y algunas veces mojados, donde para ganar el dinero, el minero gasta con rapidez su salud y la vida; nos llamamos de cía, de justo orgullo al contemplar el pendón republicano ondeando con inmensa mayoría, entre estos abnegados apóstoles de la herramienta que se gasta al impulso de sus fuerzas, y de las buenas doctrinas que sustentan sus corazones. Así los vimos el domingo 2 del presente en aquella numerosa y entusiasta congregación de mineros que no querían quedar menos que sus hermanos en ideas los alajuelenses, y al efecto organizaron una manifestación a favor de nuestro candidato, del hombre de sus convicciones don Ricardo Jiménez, y de la manifestación de Boston hermosa y grande en su proporción venimos sacando en limpio cuan minúsculo, cuan ridículo es el civilismo en la República y si alguien nos interroga por qué en Costa Rica hay gentes que amparan y descan la esclavitud, respondámosle, que no es un fenómeno, porque Francia la abandonada del sistema republicano, tiene en su seno malos hijos que desean la monarquía, y aquí al tropesar con un individuo que ostenta la chillante cinta roja vemos en él, un esclavo de la interperancia, un simpatizador del régimen tiránico absolutista esclavo de la violencia de la usurpación y del crimen.

Volviendo pues al objeto de estas líneas podemos felicitarnos nosotros los republicanos, y felicitar a nuestro caudillo por su incontrastable popularidad.

Este pobre pueblo sufre día a día el monopolio y la estrechez en que lo tiene sumido ese gobiernillo de familia que hace muchas épocas impera en Cañas y para probar lo verídico de estas afirmaciones ahí van algunos detalles; se trató de limpiar el camino que nos comunica con Cañas obstruido por los árboles que los portes arrojaron sobre él, y la municipalidad no encontró otra persona a quien adjudicarle el contrato que a un señor Mojica, viene luego la construcción de la casa cárcel de San Juan, y aquí no se tuvo más noticia que la sub-adjudicación que vino hacer uno de los Mojica a un segundo, ganándose ciento treinta sin moverse de su casa. Viene más tarde la instalación de la luz de acetileno, que vendrá no porque en Cañas se interesen por el adelanto y progreso de este lugar, no señor, es porque este distrito es muy rico en fondos que ellos manejan a su antojo, y entonces para mejorar el alumbrado de ellos disponen poner aparatos nuevos, y establecer el alumbrado público en Las Juntas y así encontraron mercado para sus aparatos viejos, quizás vendidos a los fondos municipales de este lugar como nuevos; y ¿a quién mandan a instalar dicho aparato? la contestación no es difícil, viene el mismo señor Mojica y subcontrata el trabajo ganándose quien sabe cuanto, resultando del monopolio grave perjuicio en la economía de los caudales pertenecientes al distrito de las Juntas, y para coronar la obra esta Municipalidad grava a los pobres dueños de patente con diez colones más es decir les saca el quilo a los que trabajan para ser "suaves" con ciertos contratistas.

Como son ya estas notas un poco largas—cierro aquí y ofresco continuar Su atto. y S. S
Mentecato Alpizar Mojara.
Las Juntas Abangarez, mayo 4—1909

Inocente Moreira
MEDICO Y CIRUJANO
Bajos de la casa de Pepino de 1
84 p. m.

**EL SUCESO DE AYER
HAY JUECES EN BERLIN**

En "El Pacífico" de ayer aparece publicada una queja del apreciable caballero don Miguel H. Céspedes, dirigida al Comandante de Plaza don Clodomiro Sibaja en la cual pone en conocimiento de este empleado, el abuso inculcable de un agente de policía quisquilloso y malas pulgas, a quien no le cayó muy bien que el señor Céspedes censura algunos actos del Cuerpo de Policía.—Aquí entro yo—se dijo él,—y muy campante fué a interrogar al señor Céspedes los motivos que tenía para juzgar incorrecta la conducta de la policía. Es de suponer la contestación: pero no es esto todo, luego volvió a la casa del señor Céspedes y entonces la provocación llevaba mal cariz; porque el susodicho agente sacaba de su bolsa de atrás un reluciente Colt.

Aparecieron dos sargentos e intimaron al policial se retirara inmediatamente, pero nó, el quería convencer a don Miguel, hasta que la oportuna intervención del Jefe del Cuerpo lo hizo reconcentrarse a su cuartel.

El señor Céspedes en atenta nota que dirigió al Comandante y que ya conoce el público, estableció su queja, que fué contestada inmediatamente, la que publicamos con muchísimo gusto, porque en ella se ha puesto de relieve la imparcialidad y rectitud del Comandante Sibaja, sus modales de caballero cumplido, el conocimiento perfecto de la misión que tiene que cumplir, y el respeto que guarda a las órdenes impartidas por el Jefe del Ejecutivo, que pueden condensarse en dos palabras: imparcialidad y justicia.—El jimenismo no necesita de parte de las autoridades políticas y militares más que el cumplimiento de esa consigna sabia y democrática, prudente y justiciera, para ver triunfante su candidatura.

Flaco y ruin servicio hacen los que esquivando la senda trazada por don Cléto, pretenden con sus incorrectos procedimientos, arrancarle el más legítimo laurel que gobernante alguno en Costa Rica haya conquistado, estableciendo de modo definitivo y solemne la libertad del sufragio, pero en cambio hay criterios elevados que en la escuela de tres años de libertad irrestricta que llevamos han aprendido a respetar el derecho y a constituirse en defensores, de los más caros intereses sociales.

El Comandante Sibaja cualesquiera que sean sus opiniones,—y más meritosa si fuesen contrarias,—ha ganado una charratera más, que en el orden social se distingue con el nombre de probidad.—He aquí la nota a que aludimos:

"Puntarenas, 11 de mayo de 1909.
Sr. don Miguel H. Céspedes—S. M.

Muy señor mío:
Recibí su atenta comunicación la que por su expresión es de caballero y por tanto, le bago justicia; comprendo perfectamente que la policía no está autorizada para hacer esa clase de observaciones a ninguna persona y mucho menos en actitud provocativa.

El Comandante de Policía, me ha dado parte de lo mismo y está de acuerdo con migo en el castigo que le voy a imponer al policía para ir cortando esos abusos.

Su dicho en este momento le hago fé y no tengo necesidad de llamar ningún testigo.

Quedo de usted como siempre muy atento seguro servidor

Clodomiro Sibaja S."

ECOS DE NICARAGUA

Managua—10
El señor Presidente de la República regresó hoy de Jinotepe.
Los huelguistas del Rama han destruido durante la semana pasada centenares de manzanas en las fincas bananeras.
El jueves último fueron reducidas a cenizas dos casas en el pueblo de la Paz. Guarda cama el joven costarricense don Antonio Castro.
En la Trinidad se encuentra enferma la señorita Isaura Mairena.
El jurado absolvió a Diego Mal-

CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos a nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6 9/10 anual. En depósito fijo: a 5 días 7 1/2; a 1 mes 8 1/2; a 3 meses 9 1/2; a 6 meses 10 1/2. Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON O SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8 1/2 anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES** [@ 1.250.000-00]
BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ
BANQUEROS

GALERIA FOTOGRAFICA DE

FELIPE ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas a los precios de la siguiente tarifa:
—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10-00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. @ 7 00.— Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4-50.— Botones para prendedores 1/2 doc. @ 3-50.
Impresiones se cobran conforme al tamaño.
Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias a menos precio.
Los trabajos en casas particulares se ejecutan a precios convencionales.
Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.
CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

ARTÍCULOS FINOS DE SEDERÍA

vendo muy baratos a precios sin competencia, en Santa Cruz—Guanacaste. *Leovigildo Acuña.*

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vende todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.
Aprovechar la ocasión, que la pinta calva.

MIGUEL H. CÉSPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

tés, procesado por haber dado muerte a su hermano Lázaro hace unos dos meses.—En Lima perdió la razón la jovencita Ignacia Cruz.—En San Isidro fué herido Luciano Mendoza.—Reanudó sus clases la escuela normal de señoritas, que dirige la competente pedagoga doña Josefa Toledo de Aguirre.

Han partido para Bluefields los señores don Belisario Dubón y don Benjamín Selva.—La municipalidad de San Marcos dió un baile en honor del señor Presidente de la República el 6 del actual. A la una de la madrugada del sábado último falleció en Granada doña Alicia, esposa de don José Gómez.—El viernes falleció en la vecina ciudad doña Aurora de Quezada.—En Atoya: jurisdicción de El Viejo se dieron de machetazos Elías Vargas y Cándido Velásquez. El primero falleció y el segundo se encuentra en estado agónico.—En Jotogalpa falleció don Vicente López.

José Fernández

CRONICA

Cronica política

Por falta de espacio no damos hoy la crónica política del viaje a las Minas Tres Amigos efectuada por nuestros amigos don Teodomiro Acuña y don Ednardo de la Guardia, quienes, dicho sea de paso, regresaron satisfechos por demás del avance poderoso del jimenismo en aquellos lugares.

Contrabando.

El sábado por la noche el cabo 1º de la primera sección del resguardo, Filadelfo Solano aprehendió en los Nances 8 litros de aguardiente clandestino a Benigno Flores. Y el domingo en plena ciudad de Esparta a Emilio Solís se le quitó un calabazo del mismo licor, aprehensión hecha, también por el cabo Solano.

Personales.

De el Guanacaste regresó el caballero don José Cabezas.
Don Francisco Morice señora y niños llegaron hoy procedentes de San Ramón.

De San José llegó el joven don Salustio Quirós, de tránsito para el Guanacaste.

Retirada vergonzosa.

Juan M. Segreda, el valiente civilista de marras, se fué en el tren de hoy por la mañana para San José resguardado hasta Esparta por una "tropa" de amigos políticos y de dos policiales que no le perdieron de vista durante su estada en Puntarenas para poner a salvo su valiente humanidad.

Lástima que a la policía, a veces, se le haga olvidar el cumplimiento de su deber.

Saludo.

Aunque tarde tenemos especial gusto en saludar al distinguido periodista nicaraguense don Silvio Selva que se encuentra en Puntarenas de tránsito para el Guanacaste.

Morosos

Volvemos a llamar la atención a los morosos en general, y en particular, a los de Santa Cruz, a fin de que no olviden la obligación de pagar sus recibos. Y les repetimos que nos veremos en el caso de publicarles en la lista de morosos, si no pagan cumplidamente.

Advertencia.

Las personas que no deseen aceptar esta publicación sirvanse devolver los ejemplares que reciban a nuestros agentes en sus respectivas localidades.

Para los efectos de la devolución consultese la lista inserta en la plana primera.

Onomástico.

Hoy celebró su cumpleaños nuestro amigo don Enrique Mc Adan R., quien con tal motivo recibió muchas felicitaciones de sus numerosas amistades.

Los establecimientos El Recreo y La Colmena.

El polizón á que nos referimos lleva en la placa el número 343 y en el kepís el 341.

El último de los actos incorrectos de la policía á que hoy queremos referirnos, ocurrió frente al Hotel del Pacífico, donde tres beodas damiselas armaron el gran Belén, sin que los agentes 349 y 333 quienes se habían tras unos sacos de sal en la estación del ferrocarril trataran de impedirlo.

Vamos mal repetimos, los repetidos abusos de la policía, pueden hacer cernos lamentar algo triste no visto hace tiempos en Puntarenas.

EL RAYO SE VENDE AQUÍ

Cambio necesario

Por carta particular hemos sabido que los vecinos de las Juntas de Abanegares, pidieron al superior respectivo que la correspondencia que se les envía por Las Cañas, se les remita por vía Manzanillo.

La petición está fundada en mil inconvenientes que se presentan á los jontanos con el servicio de correo por Cañas, y en las conveniencias que así mismo les reportaría un cambio en el sentido indicado.

Por informes fidedignos sabemos que el Gobierno no demanda gasto alguno estableciendo el servicio de posta por Manzanillo, pues con poca remuneración al de las minas se puede conseguir aceptar el saco de las Juntas.

Es de esperar que el señor Admor. Gral. de Correos, se tomara empeño en favorecer al vecindario de Las Juntas.

GUERRA & GUERRA

Sucursal de la fabrica de **Guerra & Guerra** y Cia.
Venden al precio corriente de San Jose
Se atienden ordens por correo

LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDES & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

LIBRERIA DE PUNTARENAS

Proximamente se abrirá al servicio público la Librería de Puntarenas, donde se podrá encontrar todo lo concerniente al á útiles de escritorio y papelería de escuela. Los precios serán al igual de San José y se atenderán ordens por correa.

En la misma "Librería de Puntarenas" se encontrará un buen surtido de Cigarrillos de los que directan te importa para el consumo del país acreditada cigarrería "El Progreso" de Jorge Hun & C.

BARBERIA ASEPTICA
Martin Calderón
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

(CERVEZA RICHMOND)
La mejor por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ
Alquila cuartos y casas ventiladas á hombres solos y familias.
Acepta casas en arriendo.

LAS DOS AMERICAS
Revista mensual ilustrada. Suscripción anual un dólar adelantado.
Agente general,
HECTOR GUEVARA S.

SOMBRERERIA UNIVERSAL
ROBERTO MAROTO
San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de formas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José
Se sirven ordens por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA
La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia. Envío por correo á todas partes de la República.

SASTRERIA DE RICARDO MUÑOZ
Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios má bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

SABATINO
El zapatero chic de la gente elegante. — Lema: bueno, bonito y barato.

Hotel Internacional
— D E —
PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés, francés y hasta italiano.

La Istmena

Surtido completo en provisiones de primera necesidad, frescas y baratas.

Alambre delgado superior calidad, Whisky & &. y está para llegar cervezas, vino, kola y demás licores para cantinas. No olvidar que compro Perlas y demás productos del país. Pago los mejores precios de plaza.

SALVADOR ARAUZ.

Punterenas, abril 14 de 1909.

Fabrica de Aguas Gaseosas
— D E —

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel" (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DRUGAS PATENTADAS

Recetario del Dr. Francisco Rucavado; despacho diario de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m. — Las recetas son exclusivamente preparadas con gran cuidado por el propietario.

SOMBREROS DE FIELTRO

Ofrezco un gran surtido; varias formas, precios y clases. — Sirvo órdens por correo.

TOMÁS VALVERDE. — San José

GUERRA Y GUERRA.
Sucursal de la fábrica de calzado de Bertheau & C. — Venden al precio corriente de San José. — Se atienden ordens al por mayor.

CABINETE ELECTRO DENTAL
MIGUEL H. ELTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 A. 4 p m.